

Hauts-de-France, Somme
Vauchelles-les-Quesnoy
60 rue de la Croix

École de garçons et ancienne mairie de Vauchelles-les-Quesnoy

Références du dossier

Numéro de dossier : IA80011022

Date de l'enquête initiale : 2023

Date(s) de rédaction : 2023

Cadre de l'étude : inventaire topographique Pays d'art et d'histoire Ponthieu-baie de Somme

Degré d'étude : étudié

Désignation

Dénomination : école, mairie

Précision sur la dénomination : école de garçons

Parties constituantes non étudiées : mairie, école primaire, préau, cour

Compléments de localisation

Milieu d'implantation : en village

Références cadastrales : 2023, AB, 38

Historique

Une école de garçons existait déjà à Vauchelles-les-Quesnoy en 1821. Elle était située au nord de l'église (IA80011020), sur la parcelle 149 de la section D du plan parcellaire établi à cette date (ill.). L'édifice a été agrandi en 1842, sûrement en raison de l'accroissement de la population, qui au cours de la première moitié du XIX^e siècle passe de 621 habitants en 1800 à 859 en 1851 (AD Somme, 99 O 3657).

Cet établissement, dont un plan et une élévation de 1877 sont conservés aux Archives départementales de la Somme (AD Somme ; 99 T 3807 / 781) était construit en pan de bois recouvert de torchis. Le bâtiment était toutefois devenu insalubre, trop proche de la mare de la place communale et surtout encore trop exigu pour l'accueil des enfants du village. La situation est soulignée en 1866 par l'inspecteur de l'Instruction publique, qui dénonce alors : " la commune ne possède qu'une salle de classe d'un accès assez difficile et située près d'une mare. Si la commune de Vauchelles possédait un emplacement convenable, elle ferait bien d'y construire une maison d'école complète" (AD Somme ; 99 T 1094).

Le premier projet pour l'établissement d'une nouvelle maison d'école de garçons est discuté par le Conseil municipal en 1873. Il souhaite acquérir la maison de M. Labitte, qui possédait un cabaret ainsi qu'une salle de danse, pour en faire une école. Les plans et élévations pour modifier l'édifice sont dessinés par l'architecte abbevillois M. Poulains en juin 1875 (plan non reproduit). Cependant, ce projet est abandonné en raison des dégâts trop importants causés à l'immeuble par l'ancien propriétaire et son locataire. La municipalité indique alors : "Cette maison, acquise dans un instant où l'administration supérieure avait exigé l'acquisition immédiate d'une maison d'école [ne] répondait qu'imparfaitement à sa destination : construite en torchis et couverte en pannes elle devait être pour la commune une source de dépenses incessantes. Vendue en août 1878, elle a à peine atteint le tiers du prix offert par la commune. [...] La commune de Vauchelles, autorisée par Monsieur le Préfet, à abandonner le premier projet, a préféré une construction neuve qui permet d'installer les locaux scolaires dans des conditions plus convenables." (AD Somme, 99 O 3658).

Dans ce contexte, un terrain situé rue de la Croix (plan parcellaire napoléonien, section D, n°377), destiné à l'implantation de la nouvelle école de garçons est finalement acheté à M. Saint-Paul en 1876. L'enquête réglementaire, dite *commodo et incommodo*, souligne l'avis favorable des habitants à ce projet. Sa réalisation est alors confiée à l'architecte abbevillois Léopold Digeon, qui avait déjà fait les travaux d'agrandissement de l'église (IA80011020) et notamment la construction du nouveau clocher en 1866. Les archives figurées associées à ce projet ne sont pas conservées, le détail ne nous en est fourni que par des descriptions. Le devis, établi le 26 janvier 1877, prévoit la construction d'une salle de classe de 70

m² pouvant contenir 70 élèves, avec quatre grandes fenêtres et quatre mètres de hauteur sous plafond. Le logement de l'instituteur prévoit trois chambres, dont deux avec foyer, installées à l'étage. Dans la cour, une buanderie et un bûcher étaient également envisagés. À défaut de cahier des charges, le Conseil municipal avait souhaité que l'édifice possède un fronton en brique, à l'exception d'un panneau en pierre de Vergelet pour y inscrire "École communale". La construction de cet édifice était devenue d'autant plus urgente que le bail de location du logement de l'instituteur expirait en 1879.

Le projet est modifié au cours du chantier par l'ajout d'un étage au-dessus de la salle de classe. La raison de cette modification n'est pas clairement exprimée mais il est vraisemblable qu'elle soit liée à la volonté du Conseil municipal d'installer les locaux de la mairie dans cette nouvelle construction. Sur l'élévation ouest de l'édifice, au premier étage, il est inscrit la date de 1880, marquant la fin des travaux ainsi que la mention "mairie". Les travaux ont été réceptionnés le 20 novembre 1881.

L'école de garçons combinée à la mairie a subi quelques dégâts au cours de la Première Guerre mondiale. Des bombardements aériens ont touché la commune en mai 1918. Les travaux de réparation ont été réalisés par Elie Pelletier, entrepreneur à Abbeville (AD Somme ; 99 O 3657).

De nouvelles destructions ont eu lieu lors de la Seconde Guerre mondiale, notamment lors des bombardements allemands du 20 mai et du 10 juin 1940. L'architecte désigné pour la reconstruction du village de Vauchelles-les-Quesnoy était l'abbeylois Maurice Merchez (AD Somme, 1272 W 76). Il est intervenu sur la réparation de l'école.

Une carte postale ancienne montre que le bâtiment, qui est aujourd'hui accolé au nord-ouest de l'école, était auparavant un préau.

L'édifice sert toujours d'école, mais un bâtiment moderne, plus grand, a été construit au nord dans les années 1960.

Période(s) principale(s) : 4e quart 19e siècle ()

Dates : 1880 (porte la date)

Auteur(s) de l'oeuvre : Léopold Dingeon (architecte, attribution par source)

Description

L'école de garçons et ancienne mairie de Vauchelles-les-Quesnoy se situe au nord-ouest de la rue secondaire (rue de la Croix) au sud de la place communale. Elle est inscrite dans un tissu d'habitation dense. L'extension de l'école est construite au nord.

L'école est constituée de deux édifices rectangulaires accolés l'un à l'autre avec un léger décalage. La construction à droite correspond à l'ancien logement de l'instituteur, elle est légèrement plus avancée sur la cour que celle à gauche, qui correspond à la salle de classe et à l'ancienne mairie. La cour à l'avant du bâtiment sépare l'école de la route, elle est fermée par un haut mur en brique et un portail en métal. Un préau est bâti à droite, et une extension est construite à gauche.

L'ensemble, construit en brique, comprend un étage. L'ancien logement présente une élévation à trois travées, et l'édifice qui accueille la salle de classe est dépourvu d'entrée. Une première porte est aménagée sur la travée centrale du logement, un escalier à sept marches permet de l'atteindre. Une deuxième porte est percée sur l'élévation ouest de l'édifice, un emmarchement de huit degrés y amène. L'emplacement de la salle de classe est visible grâce aux deux grandes fenêtres percées au rez-de-chaussée de la partie gauche. Les deux toits sont couverts d'ardoise.

L'inscription "école communale de garçons" est gravée dans de la pierre calcaire sur le pignon sud. Entre les deux fenêtres de l'étage de la partie ouest, il est inscrit "1880 / MAIRIE" en pierre blanche.

Éléments descriptifs

Matériau(x) du gros-oeuvre, mise en oeuvre et revêtement : brique

Matériau(x) de couverture : ardoise

Étage(s) ou vaisseau(x) : 1 étage carré, rez-de-chaussée surélevé

Élévations extérieures : élévation à travées

Type(s) de couverture : toit à longs pans, croupe

Escaliers : escalier de distribution extérieur : escalier droit, en maçonnerie

Statut, intérêt et protection

Statut de la propriété : propriété de la commune

Références documentaires

Documents d'archive

- AD Somme. Série O ; Sous-série 99 : 99 O 3657. **Dossier d'administration communale, Vauchelles-les-Quesnoy, avant 1869.**

- AD Somme. Série R ; Sous-série 10 : 10 R 1543. **Demande d'indemnités, Vauchelles-les-Quesnoy, Biens communaux. Dossier Désiré Leroy-Couvreur**, [ca 1920].
- AD Somme. Série T ; Sous-série 99 : 99 T 1094. **Instruction primaire : dossiers communaux, Vauchelles-les-Quesnoy**, 1833-1910.
- AD Somme. Série T ; Sous-série 99 : 99 T 3807/781. **Instruction primaire : plans d'école de 1878, Vauchelles-les-Quesnoy**. 1878.
- AD Somme. Série W ; Sous-série 1272 : 1272 W 76. **Dommages de guerre (1939-1945), Vauchelles-les-Quesnoy**.

Liens web

- AD Somme : 99 T 3807/781 : plan et élévation de l'école de garçons de Vauchelles-les-Quesnoy, 1877. [consulté le 21/03/2025] : <https://archives.somme.fr/ark:/58483/9f8k7vcbhdsq/11b95b89-3a9d-4ce5-ab8c-e8c3f5fd5337>

Illustrations



L'école depuis la rue, vue sud.
Phot. Thierry Lefébure
IVR32_20248000206NUCA



Vue de l'école et de la cour, depuis le sud.
Phot. Thierry Lefébure
IVR32_20248000207NUCA



Détail du premier étage de l'école, date portée 1880.
Phot. Thierry Lefébure
IVR32_20248000208NUCA

Dossiers liés

Oeuvre(s) contenue(s) :

Oeuvre(s) en rapport :

Le village de Vauchelles-les-Quesnoy (IA80011019) Hauts-de-France, Somme, Vauchelles-les-Quesnoy

Auteur(s) du dossier : Suzelle Montauban, Bertrand Fournier, Céline Abelé

Copyright(s) : (c) Région Hauts-de-France - Inventaire général ; (c) Syndicat mixte Baie de Somme - Trois Vallées



L'école depuis la rue, vue sud.

IVR32_20248000206NUCA

Auteur de l'illustration : Thierry Lefébure

Date de prise de vue : 2024

(c) Région Hauts-de-France - Inventaire général ; (c) Baie de Somme - Trois Vallées
reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Vue de l'école et de la cour, depuis le sud.

IVR32_20248000207NUCA

Auteur de l'illustration : Thierry Lefébure

Date de prise de vue : 2024

(c) Région Hauts-de-France - Inventaire général ; (c) Baie de Somme - Trois Vallées
reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Détail du premier étage de l'école, date portée 1880.

IVR32_20248000208NUCA

Auteur de l'illustration : Thierry Lefébure

Date de prise de vue : 2024

(c) Région Hauts-de-France - Inventaire général ; (c) Baie de Somme - Trois Vallées
reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation